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如果我還有一個心願，我如是說。

今年是苗圃第30年，期間深心曾被觸動，一位省官
這樣介紹苗圃：這群苗圃人將一生的黃金歲月都貢獻了
給國家改善教育。伴隨著中國教育從「沒學上」到「有
學上」再到「上好學」，伴隨著兒童福利規範化，苗圃
從草創開會時寄身餐廳，借用、租用到今年自置辦公室，
又曾三次修改會章以緊貼需求的轉變。一直以來,我們緊
記公益事不在於數字的增多，只有當公益成為一種社會
思潮時，才可謂成功。今日公益在內地已成風尚，這也
是苗圃減少內地項目的原由。

於是在2017年時苗圃順勢出境，我們到了緬甸、泰
北、尼泊爾，也將公益多元化 - 教育、民生、人道救援
和抗疫，多頭並舉，成績斐然；近期我們更註冊了「尼
泊爾苗圃，推廣華文教育。只要疫情過去，各地工作即
行恢復。

這些成績文字上輕鬆，畢竟回過頭看，30年的路崎
嶇不平，在境外更難行，幸而，苗圃最大的本事，就是
找到能人相助。然而，一場社會運動再加新冠，能人移
民的、退出的、要為口奔馳的，今年我們籌得的款項大
幅下墜，公益項目被迫縮減，卻不是苗圃獨有現象，香
港公益行業望天同嘆。
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因而有了深水埗團體轉介一些劏房戶和綜援戶因失業或確診，俗
話「朝種樹，晚𠝹板」一貧如洗，無現金無藥物無食物無人幫的四無
家庭給我們緊急臨時救助；開始時沒善款，沒人敢當值，沒人敢送食
物藥物上樓，但很快3星期後受助戶由150戶迅速增加到600多，苗圃
在行動；繼而我們籌到近400萬元，連續3個月接濟連外區的達到1100
多戶。

緊急臨時救助的廣泛接觸和家訪讓我們深入體會了今日香港社會
基層欲哭無淚之苦，3 個月的反覆思量也讓我們明白了眾裡尋它，原來
一些迫切需求就在身邊，既然苗圃做得到，為甚麼不出力？我們毅然
在短短一個月內成立了為期兩年的，有人味的，為坊眾上游創造條件
的，「深水埗苗圃」服務中心，分類了仍要魚的和要教他們漁的。因
為緊急臨時救助是空投式的，只解一時之困。空投停止，困境依然故
我。苗圃創會時說得對：「治貧需治本，治本在教育」。

「深水埗苗圃」將令我們遭遇更大的困難和挑戰，如果我還有一
個心願，我但願「深水埗苗圃」成功，大手筆即將公佈，請能人密切
關注。苗圃之大，在於苗圃是橋樑而不是目的；其後，這個模型可複
製到其他區，教日月換新天。

暹芭８號風球懸掛，窗外狂風暴雨，但「深水埗苗圃」可以告訴
有困難的人，狂風暴雨最終也會過去。

(2/7/2022)
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